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「 京都・ 地域企業宣言」 から も う すぐ 2 年。 8 月 31 日（ 月） 株式会社ウエダ本社交流スペース

TRAFFFIC にて、 今年度第１ 回目の未来力会議を 開催し まし た。 今回は初のオンラ イ ンにて開催。 10

組のビジネスアイ デア発表のほか、 ウィ ズコ ロナ時代の各社の取り 組み事例の紹介と 意見交換を行い

まし た。  

市長・ 顧問から の挨拶 

 

京都市長 

 

門川 大作  

 

地域企業未来力会議は 5 年目を 迎

え、 多く の取り 組みが育まれている 。 未来力会議の立ち

上げから 御心力いただいた全ての人に感謝し ます。 コ ロ

ナ禍のなか、 情報を 共有し 、 新たな挑戦を し ていく こ と

が大事。 市民ぐ る み、 事業者ぐ る みで今と 未来の社会課

題に取り 組まれるこ と を期待し たい。  

 

 
 

京都府中小企業団体中央会  

会長 

 阪口 雄次 

 

 

現況厳し く 過去に経験し た こ と がないよ う な 状況のな

か、 こ んな時だから こ そ京都の地域企業が結集し て知恵

を 出し 合い、 こ の難局を 乗り 越えていき まし ょ う 。 新し

い生活様式の構築に向けて新たな地域企業にと っ ての新

たなビ ジネスチャ ン スにも なれば良い。 京都府中小企業

団体中央会 も 歩調を合わせて取り 組んでいき ます。

京都市地域企業未来力会議   

 

令和 2 年

14 号 
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第一部   こ れまでに取り 組まれたビジネスアイ デアの共有 
 

進行： 風間 美穂（ 一般社団法人リ リ ース）  
 
第１ 部は３ 月の開催を延期し た、 昨年度の最終ビジネスアイ デア及び現在の進捗について、 １ ０ 社のプレゼ

ンテーショ ンを実施。 オンラ イン上で質問や意見、 共感や応援コ メ ント をオンラ イ ンシステムの Q&A 画面

に書き込み、 意見を共有し まし た  

 

01  つく るまなぶ京都町家科学館 ｜株式会社 OpEL.  執行役員社長 倉橋 克彦

 
学び方、 考え 方、 人と の関わり 方など の「 21 世紀型スキ

ル」 と 理数系科目を 横断的に学ぶ「 STEAM」 教育を組み合

わせた生き 抜く 力を 育む、 習い事事業を 2020 年 4 月に開

始。 コ ロナ禍のため公園ワーク ショ ッ プを 開催し KBS ラ ジ

オ、 京都新聞に掲載さ れた。 材料を 事前郵送する 「 夏休み

オン ラ イ ン も のづく り 講座」 も 開催。 京都市教育委員会に

後援いただ いた。 町家科学館と の連携事業も 展開し て い

る 。  
 
 

02  京都生生塾 ｜ 大原社会保険労務士法人 代表 和田 紘子

地域企業応援会を通じ て人材採用プラ ッ ト ホームから 学

びのプ ラ ッ ト ホームへと プラ ン が変わっ た。 「 生き る 」

「 学ぶ」 「 働く 」 が分断さ れた社会構造を打破し 、 一人

ひと り の「 心のあり 方」 、 「 も のの見方」 を 転換し 地域

の様々な人た ち と 生かし 合う 実践の場を 作っ て いき た

い。 京都え びす大学（ ZOOM 開催） にて 、 9/26（ 土）

10/24（ 土） 11/21（ 土） に本取り 組みを ご 紹介予定。 参

加いただける方への呼びかけがあり まし た。  
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03  C-Cocktail ｜京都信用金庫 大谷 洋平、 中川 治己

 
 
社内の取引先派遣研修があり 社内に様々な価値観が生ま

れ刺激を 受けたこ と をヒ ン ト に「 地域企業の従業員がお

互いの会社を ト レ ード し 合う 研修サービ ス」 を 考えた。

「 有料職業紹介事業」 免許を 2020 年 6 月に取得し 、 専

門部署「 京都人材バンク 」 を開設し た。 研修期間は１ ヶ

月程度。 研修費用は無料を 予定し ている 。 働き 手と 求人

事業者を 結ぶ採用事業や従業員、 就業者の教育、 就業規

則の整備など労務アド バイ スなどを予定し ている

 
04  より どこ ログ｜株式会社キャ ピタ ル 代表取締役 河野 将之 

 
 
事務所を 左京区に移転する 際に、 芸術大学の学生の作品

展示を いただき 地域の良い反響があっ た。 コ ロ ナ禍での

学生の発表の機会や、 学生の作品によ る 地域の魅力循環

の仕組みを、 近隣の店舗でも 広がり が生まれた。 京都市

内での取り 組みを広げていく ために、 場所の提供を いた

だける お店、 企業様。 作品の作り 手である左京区の大学

生の募集があり まし た。  
 
 

 

05  みんなの A 型事業所をつく る｜株式会社 MIRISE 所長 小島 拓也 

 

中京区で雑貨のネッ ト ショ ッ プを 障害者の就労制度を 活

かし て 30 名ずつ２ 店舗を 経営し ている 。 3 店舗目を京都

の地域企業と 共に創り 上げていき たい。 お互いに頼り 頼

ら れ地域と の関係を 作り 、 違いを 楽し むまち づく り を 広

げ、 障害のある 方の個性を 生かし たスト ーリ ーやプロ ダ

ク ト を 生み出し ていき たい。 「 小さ なお仕事ディ レ ク タ

ー養成講座」 も 検討中。 8 月に物件を 確定。 2021 年の年

明けに地域企業向け意見交換会を 実施予定し ている。  
 

 

06  琳間学校｜株式会社 hibana 代表取締役社長 松田 直子 

10 年前に京都ペレ ッ ト 町家ヒ ノ コ と いう 木質ペレ ッ ト な

どの燃料店を 経営のほか環境・ 森林バイ オマスツアーも

実施し 、 企業、 親子などいろ いろ な人にご参加いただい

ている 。 社会全体で森を 支える 仕組みづく り と し て子供

向けの「 琳間学校」 の企画を進めている 。 琳間は茶道の

用語。 コ ロナにあり 、 観光は厳し いが森は密にはなり に

く いので成長さ せていき たい。 皆様の関わり を お待ち し

ています。



 

  4 / 9 

07  山の間伐と 京都の産業の取り 組み｜株式会社リ ト ゥ リ バース  代表取締役 奥田 英二 

昨年の未来力会議では、 間伐材から 生まれる 木糸につい

て発表し た。 こ の１ 年間京都府下で開発を進め、 麻、 シ

ルク 、 レ ースも 目処がついた。 自社製品の販売以外には

ノ ベルティ の開発など広がり 、 木糸マスク は好評いただ

き 手応えを感じ ている。 コ ロナは国内の生産を 見直す機

会であり 、 木糸は京都の山の荒廃を考え直す機会。 京都

の大学生が山を 間伐し 、 そこ から ノ ベルティ や製品を つ

く る企画について、 参加の投げかけがあっ た。  
 

 

08 工芸を支える磁場をつく る  ｜ 一般社団法人パースペク ティ ブ 代表 堤 卓也 

漆は 1 万年以上続く 自然素材。 木を植える こ と から 始ま

る モノ づく り 。 持続可能なモノ づく り を 通じ て地域づく

り をする 、 そんな輪を広げる「 工藝の森」 事業を進めて

いる 。 4 月には京北で東京ド ーム５ ７ 個分の敷地に漆の

木を植樹し 、 ネッ ト ワーク や拠点作る 。 学ぶ機会の企画

を 始めている 。 京都の森と いう 地域資源を活用し たモノ

づく り を促進し ていく 。 モノ づく り 企業様、 SDGs に興

味のある企業様等へ協力の呼びかけがあっ た 
 
 

 

09  地域のお仕事博物館｜鈴木モータ ース 代表取締役社長 鈴木 千鶴

子供に地域で仕事の体験を 提供する。 偏差値教育ではな

い新し い教育の価値を、 地域で地域企業が作っ ていく 。

「 地域のお仕事博物館｜京都」 と し て初回を 2019 年 11

月に樫原にて開催し 子供 33 名が参加、 合計 94 名の関わ

り が生ま れ、 参加者や保護者の満足度が非常に高かっ

た。 大学、 銀行、 経営者の会に向けて、 協賛、 共同のお

声がけのほか、 商店街を 中心にし た開催の受付のお知ら

せがあっ た。  
 

 

10  京都好循環型農業 ｜ 株式会社中嶋農園 代表取締役 中嶋 直己

 
こ れま での報告と し て、 地産地消マッ チング会では賛同

者を広げ生産者と 飲食店を つなぐ 機会を 広げた。 納品し

ている 京都市内の飲食店から 生ゴ ミ を 堆肥化する取り 組

みも 進み循環型農業の農業体験ま でご参加いただいた。

副次的効果と し て飲食店以外の方々から のお声がけを い

ただく こ と が増えた。 循環の輪を ひろ げ次世代につなが

る 農業を追求について連携のお声がけがあっ た。  
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第二部  ウィ ズコ ロナ社会における各社取り 組みの事例紹介 
 

第２ 部は、 ウィ ズコ ロナ社会における 各社の取り 組み事例を ご紹介と 、 株式会社イ ワタ 様に地域企業

を 代表いただき 、 自社の事業や、 コ ロ ナを 受けて感じ ら れたこ と を お話し いただき まし た。 その後、

モデレ ータ ーの桜井肖典氏から ３ つの質問を 投げかけ、 参加者が感じ たこ と や克服し たい地域企業の

課題を共有し 、 参加者が感じ たこ と や、 克服し たい地域企業の課題を出し 合いまし た。  

 

ウィ ズコ ロナ社会における取組事例のご紹介 

 

ア パレ ル小売業の株式会社ヒ ュ ーマ ン フ ォ ーラ ムで は、

W ITH コ ロナになっ てから 経営幹部の数名がユーチュ ーバー

を 始めら れ、 人材育成メ ソ ッ ド を 発信さ れる ほか、 通信高

校のサポート 校も 設立。 BtoB サービスのメ ニュ ー化も 進め

ておら れます。  

 

 

 

 

 

株式会社アイ ト ーン では、 コ ロ ナを 受けて、 運営する レ ン

タ ルオフ ィ スを 一時的に会員制にプ ラ ン を 切り 替えお子様

連れでも 利用ができ る よ う に変更さ れた。 またご 自宅で過

ごす時間が増えた方向けに５ ０ g の全国無料配布を行っ たと

こ ろ大口注文がう まれたと のこ と です。  

 

 

 

 

 

オ ー ガ ニ ッ ク タ オ ルの製造、 販売を 展開する IKEUCHI 

ORGANIC はいち 早く 、 オンラ イ ン ZOOMSTORE を 開催。

普段は会う こ と がむずかし い、 池内会長が接客にも 参加さ

れ客単価は約 2 倍。 2020 年のタ オルケッ ト 販売数が過去最

高を記録 

 
 

 
 

 
 

＊参考： 本事例は京都市ソ ーシャ ルイ ノ ベーショ ン研究所（ SILK） 連続コ ラ ム「 ピン チをチャ ンスに」 に連載し ていま

す。 （ https://social-innovation.kyoto.jp/learning/cat/interview）

https://social-innovation.kyoto.jp/learning/cat/interview
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ウィ ズコ ロナ社会における各社取り 組みの事例紹介 

イ ンスピレーショ ント ーク  

モデレータ ー 桜井 肖典（ 一般社団法人リ リ ース）   

 

スピーカ ー 

 

株式会社イ ワタ  

代表取締役社長 岩田 有史 

 

快眠術の専門家。 1988 年より 睡眠の研究を 始め、 睡眠研究機関と 産業を繋ぐ 橋

渡し 役と し て活躍する。  眠り のメ カ ニズムに裏付けら れた見識は、 数多く のヒ

ッ ト 商品を 送り 出す。 活動は商品企画だけに留まら ず、 多く の異業種コ ラ ボレ

ーショ ン、 大学と の共同研究およびコ ーディ ネイ ト など 快眠ビ ジネスにおける

活動を 推進し ている。 著書： 『 なぜ一流の人はみな「 眠り 」 にこ だわる のか』

（ すばる舎） 、 『 眠れてますか？』 （ 幻冬舎） 等多数。  

ウィ ズコ ロ ナ社会になっ て、 どのよ う な会社の影響があり まし たか？ 

 

東京の営業所は建物ごと 閉鎖になり 、 まずはスタ ッ フ がオンラ イ ン上でコ ミ ュ ニケーショ ン がと れる 体制を 作

っ た。 オン ラ イ ン 会議システムは、 どのツールを使う か難航し つつ選定し 、 メ ールも W EB だけで使う よう に

し た。 営業は訪問せず対応ができ る よ う に体制を 整えた。 大学で授業を 持っ ているが、 今年の授業はすべて廃

止になると 連絡があり 、 それを聞いたと き にこ れは長引く と 感じ 、 覚悟を し た。  

社員の安全をどう 確保するか？事業を どう 継続する か？どう 雇用を維持するか？こ の順番で考えた。 まずマス

ク を 手配し た。 事業の継続は緊急融資で手元資金を 作る。 雇用継続と し ては、 東京の店は建物ごと 休みにな
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り 、 雇用継続助成金を 活用し た。 私自身で決める だけでなく 、 士業の方のほか、 経営者仲間にも 聞いて決断を

し ていっ た。  

 

どんな計画変更を余儀なく さ れまし たか？ 

 

弊社は高級品が多いと こ ろミ レニアム世代向けに新し いブラ ンド 「 アンブリ ーチ」 を 3 月 11 日にリ リ ースし ト

ーク イ ベン ト など大きな仕掛けを し ていたが、 新ブラ ン ド は全く PR できなく なっ た。  

 

考え方を変えよう と し たこ と  

 

新商品「 アンブリ ーチ」 は、 PR が十分にできないなかっ たが商品を見直す機会になっ た。  

ミ レニアムの世代は SNS の世代でも あり 、 弊社の販路と 、 タ ーゲッ ト がミ スマッ チし ているこ と がわかっ た。  

環境が元にも どら ない、 と いう のは腹を括ら ないと いけないが、 こ の社会になっ てから 体験価値はも っ と 高ま

る のではないかと 感じ る 。 ま たデジタ ルに対する 抵抗感がどの世代も なく なっ たよ う に思う 。 顧客と の管理

も 、 関係を 管理し ていく 。 今まで勉強不足だっ たと 感じ ている。  

 

株式会社イ ワタ 様のイ ン スピレーショ ン ト ーク をふまえ、 ３ 名１ 組になり オン ラ イ ン 場と 会場と にわかれ、 各社・ 各自

が感じ たこ と や、 克服し たい地域企業の課題を共有し まし た。  

 

ダイ アログ後、 １ 組から 話さ れた内容の簡単なシェ アを いただき  

「 危機ではなく チャ ンスだっ た」 「 オン ラ イ ン 実施や W EB 広告がう まく いっ た。 」 「 リ アルの場の価値も 高まっ てい

く 」 「 移動時間が減っ た。 」 「 夜の経営者の会議に ZOOM で参加でき るよ う になっ た（ 子育て中の経営者） 」 「 融資が

落ち着いたら 金融機関でも ペーパーレ スが進んだ」 などの一例が共有さ れまし た。  

 

本日共有さ れた課題も 参考に、 次回地域企業未来力会議を進めて参り ます。  
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お知ら せ 

 

●令和２ 年度の顧問の皆様を ご紹介 

経済団体， 中小企業等の業界団体， 金融機関の代表など， 豊富な知識・ 経験や幅広い繋がり を

持つ方々で構成。 会議から の提案の具体化に向けたアド バイ スを 行います。  

 

阪口 雄次 京都府中小企業団体中央会 会長／公益財団法人京都中小企業振興センタ ー 理事長 

安藤 源行 京都府中小企業団体中央会 副会長 

宇津 克美 京都府商店街振興組合連合会 理事長 

津田 純一 京都商工会議所 中小企業活性化委員会 委員長 

毛利 ゆき 子 京都商工会議所女性会 会長 

井上 誠二 京都中小企業家同友会 常任相談役 

小野 善三 京都府旅館ホテル生活衛生同業組合 理事長 

土井 伸宏 京都銀行 頭取 

白波瀬 誠 京都中央信用金庫 理事長 

榊田 隆之 京都信用金庫 理事長／京都経済同友会 理事 

天鷲 和之 日本政策金融公庫京都支店 国民生活事業統轄 

安達 康宏 商工組合中央金庫 京都支店長 

（ 令和 2 年 8 月 31 日現在， 順不同， 敬称略）  

 

 

●第一回未来力会議、 当日の映像について 

8 月 31 日地域企業未来力会議の映像公開は、 フ ェ イ スブッ ク ページでお知ら せし ます。  

 

●「 地域企業応援会」 のご案内 

未来力会議でのアイ デアは勿論、 市内の地域企業の皆様のアイ デアの具体化

に向けた活動を 支援する 「 地域企業応援会」 を 月１ ～２ 回開催し ており ま

す。 以下、 ＷＥ Ｂ サイ ト から 予約可能ですので、 是非御確認く ださ い。  
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●今年度のビジネスアイ デア募集について 

２ 者以上の企業間連携によっ てウィ ズコ ロナ社会の課題解決を 図るビジネスアイ デアを募集し

ます。  

 募集期間： ８ 月３ １ 日～９ 月３ ０ 日 

 提出方法： 応募用紙に必要事項を記入のう え E-mail、 郵送、 FAX 当にて 

      応募用紙が必要な方は、 事務局までご連絡く ださ い。  

 ※未来力会議で発表頂く アイ デアは、 応募内容を 確認のう え決定し ます。  

アイ デアの具体化支援 

 ・ 「 地域企業応援会」  

  幅広い知見を 持つコ ーディ ネータ が、 地域企業の課題解決に繋がるビ ジネスアイ デアの 

  具体化に向けたき め細かな助言、 地域企業のマッ チング支援等の個別相談に応じ ます。  

 ・ 「 未来力創出支援事業補助金」  

  令和２ 年度未来力会議で発表さ れた企業間連携により 取り 組むビジネスアイ デアのう ち、  

  新型コ ロナウイ ルスによる 課題解決を 図り 、 地域企業振興に資する将来的に自走可能な 

  取組を対象に、 試行実施に必要な経費の一部を 補助し 、 事業化を 支援し ます。  

 

●今後の予定 

 

第二回地域企業未来力会議 10 月 30 日（ 金） 予定 

 

 

発行： 京都市地域企業未来力会議 事務局（ 京都市産業観光局 地域企業イ ノ ベーショ ン推進室）  

〒604-8571 京都市中京区寺町通御池上る上本能寺前町 488 番地 

TEL 075-222-3329  FAX 075-222-3331 

URL https://www.facebook.com/kyotoshichushokigyo/ 

MAIL chiikikigyo@ city.kyoto.lg .jp 
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